

ABC



Intendencia
Montevideo

PUBLICACIÓN OFICIAL DE LA INTENDENCIA DE MONTEVIDEO - NÚMERO 166 - AGOSTO 2024 - LIBRE Y GRATUITO

#300AñosDeMontevideo

El Foro Regional de Desarrollo Económico Local llegó a Montevideo



Durante la celebración de sus 300 años, Montevideo está siendo sede del cuarto Foro Regional de Desarrollo Económico Local para América Latina y el Caribe. Representantes de 12 países son parte de un evento que se puso en marcha en el Teatro Solís y continúa en la Intendencia. El encuentro tiene por fin “debatir experiencias, intercambiar prácticas que ayuden a construir juntos la patria grande de una América Latina solidaria, inclusiva y sostenible”, explicó el intendente Mauricio Zunino.

Mesa inaugural: Nuevas miradas y modelos para un desarrollo económico local, en la apertura del 4º Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.



No tires esta publicación en la vía pública.
Gestioná tus residuos de forma responsable.



Montevideo abrió sus puertas al cuarto Foro Regional de Desarrollo Económico Local

Autoridades internacionales, nacionales, departamentales; de organismos e instituciones regionales; de redes de ciudades y otros agentes de la sociedad civil participaron de la inauguración en el teatro Solís.



Mesa inaugural: Nuevas miradas y modelos para un desarrollo económico local, en la apertura del 4º Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM. ■

Un teatro Solís colmado de público como en sus mejores galas recibió a representantes de 12 países que llegaron a Montevideo para participar del cuarto Foro Regional de Desarrollo Económico Local para América Latina y el Caribe.

El intendente Mauricio Zunino fue el encargado de darles la bienvenida a Montevideo a las delegaciones que llegaron para “debatir experiencias, intercambiar prácticas que ayuden a construir juntos la patria grande de una América Latina solidaria, inclusiva y sostenible”.

Zunino destacó el enorme orgullo que significa para la ciudad

“poder estar inaugurando este encuentro regional “con la convicción de que el proceso de la búsqueda del desarrollo tiene que ser un esquema integrado en un espacio que genere mejoras para todos y todas las habitantes”.

El jefe comunal remarcó la importancia de llevar adelante procesos de integración de manera conjunta entre los gobiernos, la academia y la sociedad civil, “que permitan ejecutar la acción necesaria para construir un mañana mejor para todos y todas y definir cómo queremos los latinoamericanos visualizar el desarrollo”.

“Un desarrollo que debe tener

un marco de sustentabilidad tanto en lo ambiental como en lo social para que sea integrador y no deje personas rezagadas, que no queden poblaciones atrás, ya sea por su condición de género, étnico racial o por la territorialidad”, señaló.

El Foro Regional es la antesala del Foro Mundial de Desarrollo Económico Local en Sevilla (España), en abril de 2025, por lo que el embajador de ese país en Uruguay, Santiago Jiménez Martín participó de la inauguración junto a representantes de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y otras organizaciones regionales.

Intercambio de experiencias

El diplomático español destacó la importancia de este encuentro “donde el diálogo y el intercambio de experiencias en torno al desarrollo económico local permite realizar alianzas regionales que se transforman en acciones concretas y efectivas a nivel nacional y local”.

“No sólo nos permite reflexionar sobre nuestros avances, sino que pone de relieve la importancia del trabajo conjunto y de las alianzas necesarias para poder promover el desarrollo económico local. Ha servido como un catalizador para unir a diversos actores, como gobiernos, organizaciones internacionales, sector





Apertura del 4° Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024. Fotos: Verónica Caballero/ IM. ■

privado, agencias de Naciones Unidas y sociedad civil”, agregó.

Durante el encuentro se realizaron más de 10 mesas de exposición y 3 talleres de intercambio, a cargo de más de 50 panelistas. Participaron más de 200 personas entre representantes de organismos internacionales, nacionales y locales; de gobiernos subnacionales y redes de ciudades; de empresas, instituciones y otros entes privados; de centros de investigación de la región y de agentes de desarrollo; de la academia y de organizaciones sociales.

Montevideo ha sido elegida para ser anfitriona de este gran evento por el reconocimiento y prestigio que ostenta a nivel mundial, por sus políticas vinculadas al desarrollo humano, económico, local y sustentable, así como su acción internacional de más de 30 años de trayectoria.

A su vez, coincide con el aniversario de sus 300 años, por lo que se ofrecen multiplicidad de propuestas para celebrar su historia y pensar su futuro.



“Esta es una oportunidad para intercambiar experiencias que nos permitan construir juntos esta patria grande de América Latina de una manera solidaria, inclusiva y sostenible”.

Mauricio Zunino,
intendente de
Montevideo

Una noche de tango con la Filarmónica de Montevideo

La Orquesta Filarmónica de Montevideo ofreció un espectáculo de tango que se ganó el aplauso y el reconocimiento del numeroso público que colmó el teatro Solís en la inauguración de la cuarta edición del Foro Regional de Desarrollo Económico Local para América Latina y el Caribe.

Los visitantes de diversos países de la región disfrutaron de un espectáculo de jerarquía con el mejor repertorio de la música uruguaya.



Apertura del 4° Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024. Fotos: Verónica Caballero/ IM. ■

“Montevideo es un protagonista activo del desarrollo local”

El embajador español puso de relevancia la importancia del encuentro y el protagonismo activo que ha logrado la capital uruguaya en el marco del desarrollo económico local.



Mesa inaugural: Nuevas miradas y modelos para un desarrollo económico local, en la apertura del 4° Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM. ■



Apertura del 4° Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024. Foto: Verónica Caballero/ IM. ■

El embajador de España en Uruguay, Santiago Jiménez Martín, destacó la importancia del cuarto Foro Regional de Desarrollo Económico Local para América Latina y el Caribe y remarcó el aporte y el protagonismo de Montevideo.

“Este foro reviste importancia por varias razones. Primero porque el desarrollo local es una tarea fundamental en el marco de nuestra cooperación y segundo porque se trata de un foro regional que desembocará en un foro mundial que se desarrollará en Sevilla, España, y que para nosotros es fundamental porque el desarrollo local es uno de los vértices más importantes de la cooperación”, dijo el diplomático al Semanario ABC.

Jiménez Martín recalcó que “Montevideo es un actor funda-

mental en este panorama. Y la prueba de su aporte es que hoy estamos aquí con muchos invitados de diferentes países para compartir experiencias muy interesantes que tendrán a la capital uruguaya como protagonista activo de todo este proceso de cambio y desarrollo local”.

Por último hizo hincapié en que el foro mundial de Sevilla cerrará un ciclo de un proceso que comenzó hace muchos años en España y está ligado a un evento muy importante que es la conferencia de Naciones Unidas sobre financiación al desarrollo. “Esto no es un hecho fortuito sino un acontecimiento pensado para dar relevancia mundial al desarrollo económico local y al protagonismo de las ciudades”, concluyó.

Asistentes destacaron el valor del encuentro regional

Los participantes consultados por el Semanario ABC remarcaron la importancia de sumar experiencias para construir una estrategia común en la región que permita potenciar el desarrollo local y el bienestar de todos los miembros de la comunidad, sin dejar a nadie afuera.



“Es un honor poder estar aquí participando de este encuentro regional tan importante además de disfrutar de este hermoso espectáculo de tango. Esta es una ocasión muy valiosa para la comunidad regional porque permite hacer conocer los productos de la economía local y unir esfuerzos de las ciudades”.

Licio Gelli, embajador de Nicaragua



“Es una alegría estar por primera vez en Montevideo que nos recibió con un hermoso espectáculo de tango. En estos dos días pudimos compartir experiencias de desarrollo local. Nosotros expusimos también el modelo de desarrollo económico productivo en nuestro país. Estos espacios permiten trabajar una agenda conjunta con países de la región lo que nos ayuda a generar iniciativas para mejorar las condiciones de vida de nuestra población”.

**Sara Armella, alcaldesa
Municipio El Puente (Bolivia)**



“Nosotros trabajamos desde Presidencia en la cooperación con los gobiernos locales en Brasil para que desarrollen proyectos de cooperación con ciudades del Mercosur. Este foro fue una ocasión apropiada para generar nuevas iniciativas que puedan fortalecer a las ciudades en temas de género, cambio climático, medio ambiente o seguridad. Según la Cepal, el 80 por ciento de la gente de América Latina vivirá en ciudades por lo que los desafíos van estar en ellas. Por eso estos espacios son muy importantes para propiciar intercambios. Montevideo tiene toda una tradición de municipalismo que es reconocida internacionalmente y puede aportar mucho”.

**Francisco Pereyra, secretario
de Relaciones Institucionales
de la Presidencia de Brasil**



“Es muy importante poder encontrarnos para trabajar estrategias comunes a nivel de Mercosur con una fuerte apuesta a la cooperación y a la integración. Definir estrategias desde el pienso colectivo y el posicionamiento común. Que podamos tener puntos de acuerdo y de trabajo común es muy valioso. Desde Canelones aportamos nuestra experiencia en diferentes emprendimientos y un ordenamiento territorial que apunta a la capacitación continua y al desarrollo de políticas de economía circular y sostenible”.

**Marcelo Metediera, intendente
de Canelones**



“Este es un espacio fundamental para poder coordinar acciones que aporten al desarrollo de la ciudadanía para construir una comunidad sostenible y con buenas prácticas. En este foro se vio claramente que hay una hoja de ruta muy bien trazada sobre los objetivos del desarrollo sostenible teniendo en cuenta las necesidades de cada país. Estamos complacidos de venir porque pudimos ver las experiencias que han servido para desarrollo de Montevideo, con un fuerte compromiso de su ciudadanía”.

**Fabián Iza, alcalde de Rumiñahui provincia
de Pichincha (Ecuador)**

Apertura del 4º Foro Regional de Desarrollo Económico Local. Agosto, 2024.
Fotos: Renzo Machado/ IIM.



Montevideo muestra a la región sus experiencias de desarrollo

Visitantes de diferentes países de **América Latina** destacaron las experiencias de desarrollo local que lleva adelante **Montevideo** con programas creados para respaldar el trabajo de empresarios, microemprendimientos y proyectos de economía social y solidaria.



Visita a la fábrica textil Megatex, que funciona en el PTI Cerro. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM. ■

Montevideo cuenta con experiencias relevantes sobre la generación de actividades empresariales e industriales de desarrollo económico local que son destacadas a nivel internacional. El reconocimiento y prestigio que ostenta derivó en que haya sido elegida como sede de la cuarta edición del Foro Regional de Desarrollo Económico Local para América Latina y el Caribe

La capital uruguaya ha presentado sus estrategias de desarrollo local en diversos eventos internacionales y ha sido reco-

nocida y destacada por diferentes organismos regionales y mundiales.

El Parque Tecnológico Industrial (PTI) del Cerro y los dos centros de Desarrollo Económico Local (Cedel), ubicados en Carrasco y Casavalle destinados a apoyar el fortalecimiento de los micro y pequeños emprendimientos en la modalidad de incubadora de empresas, son algunas de sus principales apuestas para contribuir al desarrollo local que lleva adelante la ciudad.

La Intendencia de Montevideo también trabaja en el programa

de cocinas comunitarias y busca expandir ese plan a cada uno de los municipios. Además, lleva adelante el programa Cantinas saludables que tiene como cometido mejorar la oferta alimentaria en cantinas que funcionan en sedes de organismos estatales y paraestatales.

Otro programa departamental que mereció amplio reconocimiento es el de la "empleabilidad de agentes ambientales" que implica "la reconversión de los viejos clasificadores de residuos a un modelo diferente en términos de gestión y producción".

PTI del Cerro

El Parque Tecnológico Industrial (PTI) del Cerro, ubicado en uno de los barrios más emblemáticos de la ciudad y un verdadero símbolo de la industria cárnica en la economía del país, es un espacio en el que conviven la historia, el esfuerzo y la tradición de trabajo, con el conocimiento, la enseñanza y el desarrollo.

Trabaja como un puente de conexión y sinergia entre la comunidad, las empresas, los sindicatos, la academia y las instituciones sociales, a través de la implementación de dife-

rentes instrumentos. Con el objetivo de generar nuevas fuentes de trabajo, se crean proyectos como la Planta de Clasificación de Residuos, el laboratorio de fabricación digital, la incubadora de empresas y la incubadora de alimentos, entre otros.

A lo largo de sus 25 años de vida el Parque reúne un total de 20 hectáreas y se convirtió en el espacio idóneo para la conformación e instalación de cooperativas y empresas recuperadas por los trabajadores.

Los centros de desarrollo local



Los centros de desarrollo local ubicados en los barrios de Carrasco y Casavalle generan estrategias territoriales que impulsan políticas públicas de desarrollo productivo, especialmente en la generación de empleo de calidad en el territorio para Montevideo y el área metropolitana.

Los Cedel trabajan en la identificación de actores claves para la conformación de ámbitos temáticos de articulación de empleo que luego trasladan propuestas a los distintos espacios de De-

sarrollo Local. Su accionar logra potenciar tanto los ámbitos de desarrollo local como espacios participativos a nivel municipal para el diseño de planes y acciones conjuntas (mesas de Desarrollo Local, mesas sectoriales, etc.).

Se apoya el fortalecimiento de micro y pequeños emprendimientos a modalidad de incubadora de empresas que trabajan con asesoramiento técnico y herramientas que les proporciona cada centro.

Emprendimiento gastronómico incubado en el Cedel Casavalle. Foto: Verónica Caballero/ IM.

Cantinas saludables



El programa Cantinas saludables, incluido dentro de las políticas de alimentación, tiene como cometido mejorar la oferta alimentaria en cantinas que funcionan en sedes de organismos estatales y paraestatales.

Esta iniciativa da continuidad a la línea de trabajo que lleva adelante Montevideo desde 2017 como integrante de la Alianza

de Ciudades Saludables, que cuenta con el apoyo de la fundación Bloomberg en asociación con la Organización Mundial de la Salud (OMS) y Vital Strategies. Junto con esa red internacional se trabaja para contribuir a la promoción de salud y a la prevención de las ENT.

Cantina del Medio, la cantina saludable que funciona en el piso 1 y 1/2 de la Intendencia de Montevideo. Foto: ■

Cocinas comunitarias



La Intendencia de Montevideo apoya a unidades productivas gastronómicas a través del Sistema Departamental de Cocinas Comunitarias. Este programa fomenta la creación de emprendimientos, poniendo a disposición de los emprendedores y emprendedoras un espacio para elaborar sus productos en condiciones bromatológicamente correctas.

Surge con el objetivo de colaborar con la fuente de trabajo de muchas personas, la cual se basa en la elaboración y comer-

cialización de alimentos, muchas veces en condiciones de informalidad, en la vía pública y sin contar con la habilitación correspondiente.

Los equipos multidisciplinarios de la IM vienen trabajan en los servicios de las cocinas comunitarias del Cedel Carrasco, Cedel Casavalle y del Parque Tecnológico del Cerro que cuentan con equipamiento apropiado que incluye hornos industriales, amasadoras, heladeras, freezers entre otros implementos para su funcionamiento.

Cocina comunitaria del Cedel Casavalle. Foto: Verónica Caballero/ IM.

Motocarros



El proyecto que busca que clasificadoras y clasificadores de residuos transformen su realidad es otro de los caminos recorridos por la Intendencia para fortalecer el desarrollo local. El programa reconvierte y formaliza su labor no solo reemplazando el carro tirado por caballos por un motocarro (lo que simultáneamente estimula el bienestar animal al reducir la tracción a sangre), sino brindándoles a las personas una serie de capacitaciones que van desde clases de manejo hasta emprendedurismo y el dominio de las herrmami-

tas tecnológicas, por citar unos pocos ejemplos.

Entre las tareas que realizan las más de 175 personas que ya conducen un motocarro figuran limpiar el entorno de los contenedores, recoger bolsones y levantar los residuos voluminosos, la poda y el escombro que la gente solicitó que fuera retirada de sus casas a través de Montevideo Más Verde en Línea (092 250 260). Cada uno de estos elementos son llevados a las plantas de clasificación o el destino que requieran para su correcto tratamiento.

Un clasificador que reconvirtió su labor al dejar su carro tirado por caballo para trabajar en motocarro realizando su tarea. Foto: Pablo La Rosa/ IM.

PTI del Cerro

Una herramienta de desarrollo en el oeste de la ciudad



Parque Tecnológico Industrial del Cerro. Foto: IM

En sus 25 años de existencia, el Parque Tecnológico Industrial del Cerro (PTI) se ha consolidado como instrumento de desarrollo, de inclusión social y de transformación territorial en el oeste de Montevideo cumpliendo con el objetivo fundamental de promover la actividad económica y la generación de empleo.

La Comisión Administradora, está integrada por representantes de las empresas, de los trabajadores, a través del PIT-CNT y de la intendencia, más la participación de la Universidad de la República mediante un convenio de cooperación que permite potenciar el rol del Parque como centro de referencia comunitario de la región oeste.

Su presidente, Guillermo Gonsalves, destacó especialmente la importancia del concepto multidimensional que tiene el PTI porque “aborda no solo la estrategia productiva, industrial, empresarial, sino también

la dimensión tecnológica, social, cultural, ambiental y educativa”.

Se trata de un parque público enclavado en un lugar icónico de la ciudad, donde se desarrollaron diferentes industrias y fue un ejemplo de la matriz productiva nacional, lo que le aporta un destacado valor patrimonial a Montevideo en sus 300 años de existencia.

“El Cerro, que está próximo a cumplir 190 años, es conocido históricamente por ser una villa obrera, una villa industrial, en el municipio A. Una verdadera representación generadora de trabajo donde a lo largo de la historia se desarrollaron diferentes industrias frigoríficas, curtiembres, navieras, pesqueras, textiles y químicas, entre otras iniciativas de empleo a nivel territorial local”, explicó.

Para Gonsalves, el PTI logró condensar “toda esa historia, esa identidad, esa memoria industrial, productiva e histórica” que hay en esta zona emblemá-

tica de la ciudad que a lo largo de los años sufrió un severo proceso de desindustrialización con serias consecuencias económicas y sociales.

“Se trata de uno de los territorios más desiguales, con una marcada identidad industrial de una zona que supo ser generadora de trabajo, y el PTI, conjuntamente con otros proyectos cercanos, tiene la posibilidad de poder ayudar y convertirse en una herramienta de desarrollo”, agregó.

Abordaje multidisciplinario

El Parque Tecnológico Industrial tiene un abordaje multiinstitucional y multidisciplinario. Se trabaja mancomunadamente con las instituciones y organizaciones sociales, empresariales y públicas.

“Tratamos de tener un abordaje en todos los niveles de gobierno e instituciones educativas también. Aparte de lo de la Udelar, funciona dentro del parque un polo educativo tecnológico, con

la UTU, donde hay carreras de bachillerato y carreras terciarias. El objetivo es desarrollar capacidades de aprendizaje”.

El PTI y la Udelar firmaron un convenio de cooperación para llevar adelante acciones conjuntas en el marco del programa Apex, entre las que se encuentran cursos de apoyo y formación dirigidos a comunidades de la zona.

“Hoy el parque tiene 1.000 trabajadores de empleo directo, tiene 56 empresas instaladas, tiene en torno a 14 emprendimientos en incubación, cientos de estudiantes de bachilleratos, carreras terciarias y otros niveles educativos, y queremos seguir con la territorialización de la educación, queremos seguir apostando al desarrollo de ciencias, tecnologías e innovación”, señaló Gonsalves.

En esta misma línea, esta semana se lanzó el Espacio de Formación Popular del Oeste en pos de contemplar las necesida-



des formativas y proyectos de los sectores populares del Oeste de Montevideo e interactuar con procesos similares en otros territorios de la capital.

Tecnología e innovaciones

“Hoy tenemos 56 empresas, prácticamente es una representación de la matriz productiva tradicional, tiene micro, pequeñas y medianas empresas, sectores de alimentación, plástico, vidrio, eléctricos, vestimenta, madera, metalúrgica, navales, biotecnología, servicios, y estamos tratando de que si la fuerza educativa en el polo educativo de UTU se sigue am-

pliando y diversificando, poder también atraer otros sectores de actividad, más intensivos en conocimiento, como la industria de la robótica, como la industria de la electrónica, como la industria del software, de la informática”, explicó.

El presidente del PTI remarcó que muchas de las empresas desarrollan tecnología e innovaciones, “pero también se cuenta con un laboratorio de fabricación digital que tiene que ver con industria 4.0, y también se está trabajando para poder desarrollar ciencias, tecnologías, innovación para el desarrollo a nivel territorial”,

“Hoy están los trabajadores, las empresas, la academia, la especialidad pública trabajando conjuntamente con los movimientos y organizaciones sociales, o sea que hay posibilidades o potencialidades de poder proyectar este instrumento y consolidarlo en una nueva etapa.

“El PTI tiene además un enfoque regional de integración que puede proyectarse en encuentros internacionales como el 4° Foro Regional de Desarrollo Económico Local para América Latina y el Caribe que se realiza actualmente en Montevideo”, concluyó.

“

“Hay muchas experiencias de parques industriales públicos a nivel internacional, pero que en su comisión administradora estén los trabajadores, la intendencia y las empresas y la universidad deben ser muy pocos”

1000

trabajadores de empleo directo

56

empresas instaladas

14

emprendimientos en incubación



Cocina de PTI Cerro. Foto: IM.

Se inauguró el Espacio de Formación Popular del Oeste

Este jueves quedó inaugurado el Espacio de Formación Popular del Oeste de Montevideo en el Centro Cultural del PTI Cerro. El mismo tiene como fin construir y desarrollar un dispositivo, basado en la educación popular, que contemple las necesidades formativas y proyectos de los sectores comunitarios presentes en la zona.

Se trata de una propuesta que tiene origen en el trabajo conjunto de instituciones y organizaciones sociales presentes en el territorio del Oeste de Montevideo, entre las cuales se encuentra: la intendencia de Montevideo, el Programa APEX, la Red de Ollas y Merenderos soli-

darios del Cerro, por Autonomía y vida digna, la Escuela Nacional de Formación de FUCVAM, la Organización de Usuarios y Usuarías de Salud del Oeste, la Red de Municipios y Comunidades saludables, la Cooperativa La Paloma, Escuela Universitaria Centro Diseño (EUCD) FADU-UDELAR y Facultad de Ciencias.

El trabajo conjunto, desarrollado en el último tiempo, ha posibilitado proponer un dispositivo de formación que responda a las necesidades, deseos y proyectos de los distintos colectivos populares presentes en la zona.

El objetivo es construir y desarrollar un dispositivo basado en la educación popular, donde no

hay roles fijos de educador y educando, en pos de contemplar las necesidades formativas y proyectos de los sectores populares del Oeste de Montevideo. Además, propone interactuar con procesos similares en otros territorios de la capital.

Como primer paso, se dio inicio al curso Formación de clasificadores/as-recicladores/as como agentes productivos y ambientales. Este apunta a “poner en práctica un proceso formativo que califique, destaque y resalte su tarea como agente social, productivo y ambiental, reconociendo y resignificando la importancia que tiene dentro de la mejora de la calidad de vida de la población.”

Inauguración de Espacio de Formación Popular del Oeste de Montevideo. Agosto, 2024. Foto: Pablo La Rosa/ IM.





Montevideo recibe certificación de What Work Cities. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Varias políticas de Montevideo fueron reconocidas internacionalmente

El programa “Cantinas Saludables” y el camino recorrido en Datos Abiertos han sido dos aspectos que le valieron a la Intendencia distinciones fuera de fronteras.

Una de las políticas de la Intendencia de Montevideo que ha generado reconocimiento internacional es el programa “Cantinas Saludables”, que se encarga de que los locales gastronómicos que funcionan en dependencias públicas, tanto estatales como paraestatales, cumplan una serie de estándares nutricionales que le faciliten a las personas el acceso a la alimentación saludable. Durante 2023, esta propuesta recibió en Londres el premio de la Alianza de Ciudades Saludables de la fundación Bloomberg y Vital Strategies.

Otras facetas fundamentales del programa son su capacidad para ofrecer oportunidades laborales de calidad (en todas tienen un rol importante distintos emprendimientos gastronómicos impulsados a través de otros programas de la Intendencia de Montevideo, muchos de ellos impulsados a través de los Centros de Desarrollo Económico Local), así como la facilidades económicas que se les ofrece a los locales que quieran sumarse a la iniciativa, que tendrán exoneraciones en sus procesos de habilitación e inspección.

Actualmente son tres las Cantinas Saludables en funcionamiento. La primera en abrir sus puertas fue La Cantina del Me-

dio, ubicada en el piso 1 y 1/2 de la Intendencia. Luego se le sumó Perla Café (con sede en la Junta Departamental) y la del Edificio Polivalente de la Universidad de la República, que vio la luz a mediados de junio de 2024.

No se detiene

La política que juega un papel importante en la lucha de la prevención de las Enfermedades No Transmisibles (ENT), que constituyen una de las principales causas de muerte en el mundo, no ha cesado de reflejar su impacto y ampliar su alcance. Además de las cantinas que están aguardando para agrandar la oferta disponible, se presentó un detallado informe que demuestra lo bien recibida que ha sido la propuesta, al tiempo que pone la lupa sobre aspectos importantes como la diversidad de los menú ofrecidos y las características de las preparaciones, por citar unos pocos ejemplos. Asimismo, en el marco de “Cantinas Saludables” se realizaron en el Espacio Modelo, el parque público techado más grande de Uruguay, talleres para potenciar las habilidades creativas y desarrollar nuevas técnicas para generar platos más saludables. Nutricionistas, referentes y profesionales de la gastronomía fueron los destinatarios de las capacitaciones realizadas por Cuchara Food Design.

“Cantinas Saludables”, un programa que no para de crecer



Inauguración de cantina saludable del Edificio Polivalente. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

La política de datos abiertos fue premiada en los Latam Smart City Awards

“Datos: herramienta para la gestión de ciudades” fue el nombre del proyecto de Montevideo que obtuvo el primer premio en los Latam Smart City Awards 2023, que se entregaron en Mérida (México) para reconocer las iniciativas innovadoras que permiten construir mejores lugares para vivir.

La propuesta, que juega un papel fundamental en varias políticas de la Intendencia de Montevideo, se basa en poner a disposición de la ciudadanía los datos generados, analizarlos y tomar decisiones respaldadas por la evidencia. Dicho sistema no solo promueve la transparencia, sino que también fomenta las acciones en territorio con un intercambio permanente con la gente, para así construir colectivamente los mejores caminos para seguir.

Durante la gestión iniciada por Carolina Cosse y continuada por Mauricio Zunino, el gobierno departamental creó el primer Observatorio de Datos Abiertos y Visualizaciones, que ofrece la oportunidad de acceder a información en tiempo real sobre temas tan relevantes como ambiente, salud, movilidad, transparencia y turismo, que son solo algunas de las categorías disponibles a través de la página web montevidata.montevideo.gub.uy.

Además, el Observatorio demostró su inmenso potencial en situaciones complejas, como fue la crisis hídrica que afectó a Montevideo y el área metropolitana ante las sequías registradas el año pasado. Esta herramienta permitió, por ejemplo, poner a disposición de organismos estatales y la población en general datos sobre la calidad del agua de forma diaria.

Certificación de Oro de la organización What Work Cities

Otra distinción recibida por Montevideo en reconocimiento al uso de datos en su gestión departamental fue la Certificación de Oro otorgada por What Work Cities (WWC), una organización de la fundación Bloomberg Philanthropies que dirige Results for America. Esto ocurrió en junio de 2024, algunos meses después de haber recibido la Certificación de Plata, lo que habla de los pasos adelante dados desde entonces.

De este modo, Montevideo se transformó en la cuarta ciudad de América Latina en recibir esta certificación. Buenos Aires, Bogotá y Fortaleza eran las únicas que habían obtenido previamente la distinción, que reconoce lo hecho “por establecer capacidades excepcionales en el uso de datos para informar políticas, asignar fondos, mejorar servicios, evaluar programas y comprometer a los residentes”. Este último punto resulta clave, ya que para la IM ha sido uno de las principales búsquedas el darle a las personas herramientas para que participen y se involucren en la construcción de una mejor calidad de vida.

Un dato importante para contextualizar el estándar establecido es que What Work Cities se basa en 43 criterios. Las ciudades que cumplan del 51 al 67% de esa cantidad obtienen la Certificación Plata, mientras aquellas que alcanzan del 68 al 84% obtienen la de Oro. La certificación más alta es la de Platino, para lo que es preciso cumplir con el 85% o más de los 43 criterios.

La Intendencia de Montevideo está trabajando para lograr un hecho inédito y transformarse en la primera ciudad Latinoamericana en obtener la Certificación de Platino, categoría a la que pertenece solo el 7% de las localidades distinguidas (7 de un total de 74 ciudades ubicadas en América del Sur, del Norte o Central con una población de 30.000 personas o más).

El programa de Certificación What Works Cities, lanzado en 2017 por Bloomberg Philanthropies y dirigido por Results for America, es el estándar internacional de excelencia en el uso de datos en la gobernanza de ciudades.

“La comunidad de la Certificación What Works Cities de Bloomberg Philanthropies sigue creciendo, reuniendo un conjunto extraordinario de localidades que son ejemplares en la utilización de datos para enriquecer sus comunidades,” dijo Rochelle Haynes, Directora General de la Certificación What Works Cities, que se entrega desde 2017.

“Mi vida ha cambiado un 100% desde que ando en motocarro”

Las historias de Miguel Ifrán y Luciano Reyes reflejan el poder transformador de un programa que ha permitido que más de 170 personas mejoren su realidad laboral y su calidad de vida.



Clasificadores que reconvirtieron sus trabajos al reemplazar los carros tirados por caballos por motocarros. Foto: Pablo La Rosa/ IM.

Ya son 176 las clasificadoras y clasificadores de residuos que reconvirtieron sus tareas, se formaron en diversas áreas y dejaron atrás los carros tirados por caballos para pasar a conducir un motocarro, saliendo así de la informalidad laboral. Desde entonces, son uno de los pilares de la estrategia ambiental de la Intendencia, y principalmente del 092 250 260, el número de Montevideo Más Verde en Línea a través del cual la ciudadanía solicita diferentes servicios de limpieza.

Un ejemplo del potencial de este programa es Miguel Ifrán, de 41 años, quien vive con su esposa y tres hijos. Ingresar al programa de reconversión laboral Motocarros ha tenido un significativo

impacto para él, ya que “mi vida ha cambiado en todo aspecto. De pasar de andar con un carro de caballo a estar formalmente en la calle, la cosa cambia. Ha cambiado un 100%, y obviamente también he mejorado mucho en el tema económico al tener un salario fijo, ni que hablar”, le dijo al Semanario ABC.

Algo similar le ocurrió a Luciano Reyes, quien contó que desde su ingreso al programa experimentó “un cambio de vida, un giro rotundo que te cambia todo en un segundo”. Explicó que darle una mejor calidad de vida a su familia, compuesta por su esposa Jazmín y sus dos hijos, Brian y Cataleya, fue su principal motor. Señaló, también, que esa búsqueda dio resultado, ya que “el cambio principal fue la

economía. Lo segundo fue tener mi casa de material, y que ya no nos falta nada, como nos faltaba antes”.

“Muchas veces me han felicitado”

Sobre la tarea que realizan, Miguel explicó: “Hacemos de todo un poco. Trabajamos en el entorno de los contenedores, respondemos a los llamados de los vecinos que piden que retiren cosas grandes, como por ejemplo un sillón, y retiramos los bolsones. Estamos en parques, plazas, calles, limpiamos las papeleras de la rambla, levantamos ramas. Hacemos de todo vinculado a la limpieza”.

El vínculo con la gente es muy bueno, al punto que constante-

mente reciben “su buena onda”. Al respecto, Luciano comentó: “Con la gente que he estado, la reacción es muy buena. Les parece estupenda esta idea. Me ha pasado que me felicitan, así que el trato es muy bueno, se nota que las personas quedan muy contentas”.

Una cosa parecida le sucedió a Miguel, quien consultado sobre el vínculo con la gente, sostuvo: “Muchas veces nos han parado en la calle y felicitado. Hasta me han pedido para sacarnos fotos y publicar en las redes que respondimos al llamado y fuimos a limpiar. La gente ha tenido una respuesta muy positiva, lo vemos en la calle, que nos ven y quedan re contentos sabiendo que les vamos a dar una solución”.

Acumulando conocimiento

Otro de los baluartes que sostiene al programa de Motocarros, y que está presente en la mayoría de las políticas laborales que impulsa la Intendencia de Montevideo, es la formación. Las capacitaciones desempeñan un papel fundamental, en el entendido de que estas no solo son imprescindibles para realizar correctamente la tarea asignada, sino también para darle a las personas herramientas que les servirán para el resto de su vida laboral.

Luciano contó que, en su caso, el proceso de capacitaciones “fue muy bueno. Contábamos con un equipo que nos ayudó un montón, nos orientaba sobre cómo socializar con la gente. Los ins-



Clasificadores que reconvirtieron sus trabajos al remplazar los carros tirados por caballos por motocarros. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

¿En qué consiste el programa?

Desde su puesta en marcha, el proyecto dirigido a clasificadoras y clasificadores de residuos sólidos busca generar la inclusión social a través de la reconversión y formalización laboral. Además de enfocarse en la restitución de los derechos de las personas que dejan los carros tirados por caballos para trabajar con motocarros, el programa busca eliminar paulatinamente la tracción a sangre. De hecho, quienes ingresan teniendo un animal lo ponen en adopción, y este va a un lugar en el que se limita a pastar.

Ya hay 176 agentes ambientales en motocarros que, antes de subirse al vehículo, recibieron una amplia capacitación, tanto en materia vial como de emprendedurismo y el manejo de herramientas tecnológicas. Es que buena parte de los servicios a los que se abocan están ligados al 092 250 260, el número de Montevideo Más Verde en Línea. Atendiendo los llamados de la ciudadanía, levantan residuos voluminosos, poda y escombros, recogen bolsones y limpian el entorno de los contenedores, además de llevarlo a la plantas de clasificación de la IM cuando corresponda, entre otras tareas.

pectores de tránsito nos enseñaron sobre cómo movernos en la calle, las leyes de tránsito y demás. Fue muy bueno, la verdad que sirvió de mucho”.

Además de lo estrictamente vial, que va desde enseñarles a manejar una moto a quienes no sepan hasta difundir las leyes de tránsito, el capítulo formativo del programa es mucho más amplio. Como definió Miguel, “es un proceso largo, que contienen mucha información. Yo tuve unos cuatro meses de capacitación”. Destacó la utilidad, por ejemplo, de la información recibida “sobre cómo manejar una empresa. Nos acompañaron en todos los trámites, y eso nos vino al pelo, porque imagínate que nosotros menos 10 para manejar esos temas de bancos, ir al Abitab y

esas cosas. No teníamos idea de nada. Además aprendimos muchas cosas vinculadas al manejo que no sabíamos, y eso nos abrió mucho la mente”.

Todas estas experiencias explican por qué ambos afirman que le recomendarían a otras personas que se sumen al programa. “Sin duda se lo recomendaría a todos los que puedan hacerlo. En lo económico es un salto gigante para arriba”, dijo Miguel. Luciano tiene una idea parecida: “Por supuesto. Es más, a veces hablo con carreros y les digo, y ya se han ido anotar y ahora están estudiando para entrar. Está buenísimo, es un cambio de vida total”.



Clasificadores que reconvirtieron sus trabajos al remplazar los carros tirados por caballos por motocarros. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Los números con los que la IM ofrece diferentes servicios a la ciudadanía

Hay varias líneas disponibles para obtener respuestas en diversas áreas: Montevideo Más Verde en Línea ofrece soluciones en materia ambiental, pero también existe el 099 019 500, que da respuesta ante situaciones de acoso, asiste a mujeres que vivan o hayan vivido situaciones de violencia de género y orienta a adolescentes que requieran atención en salud mental a través del Espacio Contás, entre otras cosas.

099 019 500

- Enviando "No estás sola" las mujeres que estén viviendo o hayan vivido situaciones de violencia de género recibirán la información que necesiten las 24 horas del día los 365 días del año. De 15 a 21 horas funciona una línea de orientación especializada brindada por un equipo de profesionales.
- Al enviar la palabra "mayores" accedes al servicio de atención para personas mayores de 60 años que residen en Montevideo. Funciona de lunes a viernes de 8 a 21 horas, y los sábados de 8 a 14. El mismo servicio se brinda llamando al 1950 5555.
- Mandando la palabra "Contás", podrás contactarte con el servicio pensado para personas de entre 15 y 20 años que llegó para reforzar la atención en salud mental de la comuna. El espacio funciona en San José y Ejido, de lunes a viernes de 10 a 18 horas.
- Al enviar la palabra "acoso", las personas pueden denunciar situaciones de acoso sexual en el boliche, el transporte o el espacio público. Recibirán un enlace (<https://montevideo.gub.uy/reportedeacoso>) donde podrán reportarlo, lo que activa una serie de pasos: recepción, acompañamiento, investigación, sensibilización e informe. Además, si el acoso ocurre en el transporte público también está disponible el 1950 5050 y la app Reclamos STM.



Movida contra la violencia de género. Foto: Agustín Fernández/ IM.

092 250 260

Montevideo Más Verde en Línea

- Solicitudes de limpieza de residuos en entorno de contenedores o vía pública
- Solicitud de retiro de residuos de gran tamaño, podas y escombros
- Solicitud de adhesión al Servicio de Bolsones
- Solicitud de vaciado de bolsones
- Emergencias debido a desbordes, obstrucciones de cañadas, alcantarillas y bocas de tormentas
- Denuncias por mal uso de los contenedores
- Adhesión al Plan V - voluntarios ambientales



Nuevo contenedor con anuncio de Montevideo Más Verde en Línea. Foto: Santiago Mazzarovich/IM.

1950 5151

Es el número telefónico de la línea de escucha a hombres, que nació de un convenio con la Facultad de Psicología. Se encarga de que mayores que vivan en Montevideo accedan a asesoramiento y orientación psicosocial y socioeducativa. Funciona de lunes a viernes de 18 a 21 horas.

0800 3131

A través de este teléfono, la Intendencia brinda un servicio de información gratuito y confidencial sobre derechos, servicios, políticas y programas de salud sexual y reproductiva. También se aclaran dudas vinculadas al ejercicio de la sexualidad.

MONTEVIDEO MÁS VERDE



Aniversario del Ecocentro Prado. Agosto, 2024. Foto: Pablo La Rosa/ IM.

En su primer año, el Ecocentro Prado recibió más de 285.000 kilos de materiales

Las más de 10.500 visitas registradas en ese período demuestran que la ciudadanía recibió con los brazos abiertos estos establecimientos, que garantizan el correcto tratamiento de los materiales que gestionan: reciclables, restos de poda y jardinería, escombros, ropa, aceite de cocina, muebles y artículos electrónicos.

Los ecocentros están desempeñando un papel importante en Montevideo Más Verde, la estrategia ambiental de la Intendencia. Se trata de establecimientos a los que vecinas y vecinos llevan distintos tipos de materiales para que reciban el tratamiento correcto para reducir el impacto ambiental. Reciclables limpios como cartón, papel, metales y vidrios, escombros, restos de jardinería y poda, artículos electrónicos, muebles y colchones, ropa y aceite de cocina usado son algunos de los elementos gestionados por los ecocentros, que se aseguran de que sean tratados por el agente que corresponda.

A mediados de agosto, el Ecocentro Prado, uno de los dos fijos que tiene la comuna en la ciudad (está ubicado en Lucas Obes 853; el otro está en el barrio Buceo, en Tomás Basañez 1212; ambos abren de lunes a viernes de 10 a 20 horas y los fines de semana de 10 a 18),

cumplió su primer año de actividad. Las cifras registradas en ese período reflejan el impacto de la propuesta: recibió más de 10.500 visitas y 285.000 kilos de materiales (39.022 kilos de reciclables, 90.900 de podas y restos de jardinería, 66.277 de escombros limpios, 39.465 electrónicos, 12.866 de muebles y colchones, 11.178 de ropa, calzado y textiles, 977 litros de aceite de cocina).

Los datos fueron divulgados durante un evento en el que, además, se aprovechó para visibilizar los múltiples actores que interactúan con los ecocentros, como las plantas de clasificación de la Intendencia, la Planta de Tratamiento de Residuos Orgánicos (Tesor) y el programa Montevideo Integra, a través del cual ex clasificadores y clasificadoras organizados en la Cooperativa Volver a la Vida revalorizan electrodomésticos que la gente desechó pero que están en condiciones de tener un segundo ciclo de vida útil.

“Todo tiene una segunda oportunidad”

La directora del Servicio de Valorización de Residuos, Tania Azcarate, dio detalles sobre el camino que recorren los materiales que reciben los ecocentros. Aunque mucha gente cree todavía que todo va a parar al mismo lugar, se trata de un mito que los hechos derriban fácilmente. En el caso del establecimiento del Prado, “de esos 285.000 kilos que hemos recibido, que ha sido gracias a más de 10.000 visitas que hemos tenido, se generaron diversidad de materiales. Recibimos más de 90 toneladas de poda y jardinería, y la mandamos a la planta de compostaje de la Intendencia, hacia Tesor. Después recibimos más de 60 toneladas de escombros limpios, que los valorizamos a través de RCD Reciclaje para darles otra oportunidad en lo que son los materiales de la construcción. Después recibimos también aparatos electrónicos, junto con muebles y colchones. Esos son todos enviados a la cooperativa

Volver a la Vida, que a través del programa Montevideo Integra valorizan todo lo que pueden para darle una segunda oportunidad”.

Además, Azcarate se refirió a lo importante que es en todo el proceso el diálogo con diversos actores: “Siempre estamos en constante intercambio con instituciones y con vecinas y vecinos que se acercan. Se les cuenta cómo deberían acercar los materiales al ecocentro para poder realmente darles una valorización. También creemos que es muy importante el diálogo para que se entienda a dónde van los materiales que recibimos: todo tiene una segunda oportunidad. Los materiales reciclables, por ejemplo, los enviamos a las cuatro plantas de clasificación de la Intendencia, que están gestionadas por cooperativas y ellos aprovechan todos los materiales. Para eso es importante que lleguen limpios, secos y compactados”.

¿Qué cosas se puede llevar a los Ecocentros?

► Materiales reciclables (plásticos PET y PEAD, papeles, cartones, medicamentos vencidos y sus envases).

► Electrodomésticos de pequeño y gran tamaño (heladeras, microondas, televisores), artículos electrónicos domésticos (celulares, computadores), muebles y mobiliario (colchones, mesas, sillas).

► Ropa y calzado en desuso.

► Aceite de cocina.

► Pilas, baterías de litio, lámparas y tubos de mercurio, cartuchos de tóner, metales y envases de vidrio.

► El Ecocentro Prado recibe también restos de jardinería y poda.

“UN GOBIERNO COMPROMETIDO Y SENSIBILIZADO”



Distinción otorgada a Montevideo durante el evento "Desarrollando Ciudades Resilientes 2030". Agosto, 2024. Foto: Verónica Caballero/ IM.

La ONU certificó a Montevideo como Nodo de Resiliencia

La distinción se produjo durante la iniciativa “Desarrollando Ciudades Resilientes 2030” que se realizó en Montevideo. Clement Da Cruz, representante de Naciones Unidas para la Reducción de Riesgos y Desastres, destacó que la ciudad “tiene la capacidad de mostrar su experiencia a nivel internacional y avanzar en otras localidades y países”.

El 20, 21 y 22 de agosto, Montevideo fue escenario de “Desarrollando Ciudades Resilientes 2030” (MCR 2030), una iniciativa organizada por el Departamento de Planificación de la Intendencia y su Unidad Ejecutiva de Resiliencia, la Gerencia de Proyectos y Agendas Estratégicas, y la Oficina de Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNDRR). Constó de talleres y jornadas de intercambio y asistencia técnica sobre la temática, tendiendo redes y generando alianzas estratégicas para avanzar en la reducción de riesgos de desastres y de resiliencia.

Durante el evento, la mencionada Oficina de la ONU le entregó a la Intendencia de Montevideo el certificado como Nodo de Resiliencia. Su representante, Clement Da Cruz, conversó con el Seminario ABC sobre el valor de la distinción, lo que esta implica y la importancia del evento del que la ciudad fue sede.

“Es un compromiso”

El licenciado en ciencias políticas y representante de la Oficina de Naciones Unidas para la Reducción de Riesgos

y Desastres, Clement Da Cruz, contó el contexto en que se desarrolló el MCR 2030: “La implementación del marco de Sendai, un acuerdo internacional que define las directrices de reducción de riesgos y desastres para los países y los gobiernos locales, es uno de los mandatos de nuestra Oficina. Y para la acción a nivel local se lanzó la iniciativa ‘Desarrollando Ciudades Resilientes 2030’, que tiene un poco más de 1700 ciudades a nivel mundial, y Uruguay es un país que participa a través del gobierno nacional y de varias municipalidades. Es en este contexto que Montevideo como Intendencia participa y se comprometió con la implementación de estas directrices”.

Sobre la distinción, explicó: “Dentro de la iniciativa tenemos una posición especial que son los Nodos de Resiliencia. Montevideo fue reconocida como nuevo Nodo de Resiliencia. Son ciudades con una experiencia comprobada en la reducción de riesgos, con capacidades ya establecidas. Pero el título no es de excelencia, es un compromiso que expresa la IM en promover esta agenda, apoyar a otros municipios con sus propias actividades de reducción de riesgos,

porque en esta crisis climática nadie se va a salvar solo”.

Mencionó, asimismo, que “Montevideo se destaca a través de la creación de resiliencia que articula entre los diferentes sectores para realmente tener una acción transversal, porque la reducción de riesgos es compromiso de todas las áreas de trabajo, de todos los sectores de la sociedad. Es realmente el trabajo de varios años que destaca la posición de Montevideo como nodo de resiliencia a nivel internacional”.

El valor del colectivo

Tras referirse al evento realizado en Montevideo, que contó con talleres sobre crisis climática, inclusión, sinergia entre las acciones departamentales y municipales, entre otros temas, destacó el hecho de que “la recepción por parte de los funcionarios de la IM, las organizaciones sociales y demás participantes fue extremadamente positiva en comparación con otros países del mundo. Creo que el Uruguay es muy autocrítico, en estos talleres trajeron muchos problemas, muchos desafíos que encuentran en estas actividades de gestión de riesgo, pero desde una perspectiva internacional.

Yo veo un gobierno comprometido, sensibilizado, una actuación transversal de varias áreas. Vinieron personas de Medio Ambiente, de Tierras, de Viviendas, de Obras, todo un conjunto de personas capacitadas, y creo que Montevideo tiene la capacidad de mostrar su experiencia al nivel internacional, hacer esta agenda y avanzar en otras localidades y en otros países”.

Además, consideró que este tipo de eventos son fundamentales “porque las ciudades están en la primera línea frente a los desastres: son donde los impactos acontecen, donde las personas sufren estos impactos, las pérdidas económicas, a veces las pérdidas humanas. Entonces los gobiernos locales tienen una responsabilidad muy fuerte en atender las necesidades frente a desastres de su población, porque es el nivel de gobierno más cercano a estas personas. Estas crisis ambientales, climáticas, de gestión de riesgo, son fundamentalmente urbanas. Por tanto nuestro trabajo, a través de la UNDRR, es trabajar con los gobiernos nacionales y también localizar un poco este esquema para que se articulen con los gobiernos locales y crear estas sinergias”.

“El compromiso es seguir avanzando”

El intendente de Montevideo, Mauricio Zunino, dijo que avanzar en los caminos vinculados a la resiliencia y la reducción de riesgos implica “el compromiso de seguir más allá de esto y no quedarnos con la conformidad de lo que tenemos, seguir trabajando para tener mejores condiciones al abordar estos problemas que tenemos los gobiernos locales”. Es que no hay que olvidarse que “existen desigualdades, ya que no todas las poblaciones sufren de la misma manera los riesgos que enfrentamos. Las tareas de los gobiernos no son estáticas, van cambiando en la medida que van cambiando las sociedades, las coyunturas y los problemas. Por eso el compromiso de tener diagnósticos y planes para elaborar mecanismos de respuesta”.

¿Qué son los Nodos de Resiliencia?

Se trata de ciudades, municipios u otras entidades locales que han demostrado su liderazgo y compromiso en la incorporación del riesgo y la resiliencia en las políticas y enfoques municipales. Además, se comprometen a tomar medidas para hacer frente a los riesgos climáticos y de desastres y a desarrollar e implementar estrategias y planes de Reducción del Riesgo de Desastres de acuerdo con el Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030.

Dep. Legal 379.379



No tires esta publicación en la vía pública.
Gestioná tus residuos de forma responsable.

